

Colaboran en este número

Patxi Agiriano Barrenetxea

(Donostia, 1961). Licenciado en 1984 en Ciencias de la Educación por la Universidad del País Vasco. Durante el curso 1985-86 impartió clases de Pedagogía Sistemática como profesor asociado en la misma Universidad. Durante los cursos 1985 a 1988 trabaja como director pedagógico en un centro escolar. Posteriormente se incorpora al Servicio de Juventud de la Diputación Foral de Gipuzkoa como Técnico Superior de Juventud, para ser nombrado Jefe del Servicio de Juventud en el año 1991.

Edorta Bergua Jiménez

(Donostia, 1964). Licenciado en Ciencias Políticas y Sociología por la Universidad Complutense de Madrid. Diploma de Técnico Urbanista por el Instituto Nacional de Administración Pública. - Desde 1988 a 1991 trabajó como sociólogo en la Oficina del Plan Joven del Ayuntamiento de Donostia. Desde 1994 trabaja como técnico en el Servicio de Juventud de la Diputación Foral de Gipuzkoa, en donde es responsable de estudios y publicaciones del Observatorio sobre la realidad juvenil guipuzcoana, y su representante en la Red EYO (*European Youth Observatory*). En representación de dicha red fue invitado a participar en la "*Conferencia Europea sobre Investigación y Política de Juventud*", y en la "*Audiencia sobre Política de Juventud*", organizadas por la Comisión Europea, en el marco de la elaboración del Libro Blanco sobre Política de Juventud. Es autor de varios informes y artículos sobre cuestiones juveniles por encargo del Gobierno Vasco, Consejo de la Juventud de Euskadi, y Diputación Foral de Gipuzkoa. Ha sido ponente invitado en distintas conferencias y actos relacionados con la juventud organizados por el Gobierno Vasco, Universidad del País Vasco,

Comunidad de Madrid, Ayuntamiento de Vitoria-Gasteiz, Consejo de la Juventud de Euskadi, etc.

Josep G. Bernales Sastre

Es actualmente Coordinador del Programa de Juventud y Participación asociativa del Consell de Mallorca. En 2000 fue coordinador del equipo redactor del "Pla director de Joventut del Consell de Mallorca" aprobado por el pleno de la institución en el mes de julio. Miembro de la Comisión Técnica de juventud de la Federación Española de Municipios (FEMP). Ha estudiado Pedagogía y gestión de recursos humanos. Su primer contacto con las políticas de juventud fue en el primer "Pla Jove" del Ayuntamiento de Barcelona a principio de los años ochenta. Ha tenido una activa participación en asociaciones juveniles y ha trabajado como educador de medio abierto, obteniendo en 1989 el premio nacional de la "Fundación Elena Rodríguez de la Villa para la renovación de la escuela" con el proyecto hacia un diseño curricular integrador. También ha trabajado para diferentes administraciones, y ha participado en guías publicadas para técnicos de juventud y asociaciones juveniles.

Joaquim Casal

Dr. en Sociología, profesor titular de la Universidad Autónoma de Barcelona y adscrito al Departamento de Sociología. Desarrolla actividad docente en sociología de la educación en la facultad de Ciencias de la Educación, así como en el tercer ciclo en la facultad de Políticas y Sociología. Director de investigación en el GRET (equipo de investigación en educación y trabajo) vinculado al Instituto de Ciencias de la Educación de la misma Universidad, donde promueve y se responsabiliza de las líneas de investigación sobre itinerarios formativos, laborales y familiares de los jóvenes, así como del desarrollo de programas locales de transición escuela-trabajo. Actualmente promueve y dirige la encuesta nacional a los jóvenes en Catalunya por encargo de la Generalidad.

Su contribución actual en sociología de la juventud versa sobre los cambios y emergencias en las modalidades de transición de los jóvenes a la emancipación familiar plena y sus implicaciones en el campo de las políticas públicas sobre juventud.

Jordi Casanovas i Berdaguer

Licenciado en Ciencias de la Educación por la UAB, titulado en Ciencias Sociales por el ICESB, postgraduado en Educación Social por la UB y en Administración Pública por la UPM, y diplomado en Pedagogía del Tiempo Libre y Animación Socio-cultural (Incanop/Generalitat). Procedente del movimiento asociativo juvenil (escultismo, grupos universitarios cristianos y organizaciones políticas juveniles) trabaja en el Ayuntamiento de Barcelona como Técnico de Juventud desde el año 1982. Se ha especializado en temas de asociacionismo, participación y política juvenil. Participó en el proceso de elaboración y implementación del "Proyecto Jove de Barcelona", durante los años 1983 / 85 y en su actualización en el año 1990. En los años 1997/ 98 coordinó el equipo de la elaboración del "Pla Jove de Barcelona, pla director de la política de joventut municipal" (1998). Actualmente es el Responsable del Pla Jove. Ha publicado, en colaboración, varios libros, artículos y publicaciones sobre temas de pedagogía del tiempo libre, asociacionismo y política de juventud. Es autor, conjuntamente con Joaquim Coll, Carles Martí, Daniel Fernández y Lorenzo Albardíaz del documento "Las políticas afirmativas de juventud: una propuesta para la nueva condición juvenil" (Congreso sobre "La nueva condición juvenil y las políticas de juventud". Barcelona, noviembre de 1998.)

José Andrés Castaño

Riezu (Donostia, 1961). Licenciado en Ciencias de la Educación, y diplomado en Educación Social por la Universidad del País Vasco. Título de Animador Sociocultural, por el Departamento de Cultura del Gobierno Vasco. Desde 1986 a 1991 trabajó como Animador

Sociocultural en el Ayuntamiento de Pasaia (Gipuzkoa). A partir de 1991 trabaja como Técnico Superior de Juventud en el Servicio de Juventud de la Diputación Foral de Gipuzkoa. En 1998 es nombrado Jefe de la Sección de Juventud de dicha institución, en donde trabaja en la actualidad. Ha impartido distintos cursos relacionados con la información juvenil, invitado por el Gobierno Vasco y la Universidad del País Vasco. Asimismo, ha sido responsable de la organización de diferentes acciones formativas impulsadas por la Diputación Foral de Gipuzkoa, relacionadas con la reflexión sobre las políticas de Juventud y su gestión en el ámbito municipal.

Joaquim Coll

(1967) es Doctor en Historia Contemporánea por la Universidad de Barcelona (1997). Profesor asociado de la Escuela Universitaria de Trabajo Social (UB) y técnico de juventud en la Oficina del Pla Jove de la Diputació de Barcelona. Es uno de los coordinadores del curso de postgrado "La intervenció en el món dels joves. Les polítiques de joventut" (UB). Es autor de diferentes artículos y ponencias sobre políticas de juventud y fue uno de los participantes de la comisión que redactó el documento marco del Congreso de Barcelona (1998), texto titulado *Las políticas afirmativas: una propuesta para la nueva condición juvenil*.

Juan A. Escudero Fernández

Licenciado en Filosofía y Letras. Diplomado en Dirección Pública de la Administración Local. Desde 1982 desempeña su actividad profesional en ámbitos relacionados con la juventud y la administración local, en particular en el Consejo de la Juventud de la Comunidad de Madrid, como Coordinador de Juventud del Ayuntamiento de Alcalá de Henares (Madrid) y, en la actualidad, como Director Técnico de Juventud del Ayuntamiento de Coslada (Madrid).

Irena Guidikova

(1968, Sofía Bulgaria) terminó sus estudios de Ciencias Políticas en la Universidad de Sofía con un Grado Master y fue premiada en M.A por la Universidad de York (UK) en el campo de filosofía política. Desde 1994 ha estado trabajando en el Consejo de Europa como investigadora oficial joven. Ha trabajado en el desarrollo de la infraestructura pan-Europea para el cambio de información de jóvenes investigadores, la elaboración de noticias comparativas en varias cuestiones y revistas nacionales de políticas de juventud. Su investigación se encuentra en el campo de las políticas de juventud y (sub) culturas de juventud. Es miembro de la editorial YOUNG y AGORA: Debates de juventud.

Ignacio López Rojo

Trabaja desde hace más de 17 años en el Area de Juventud del Ayuntamiento de Alcobendas y desarrolla igualmente tareas de coordinación en el Plan Joven y en el Plan de Infancia. Anteriormente trabajó como Técnico, siempre en Areas de Juventud, para el Ayuntamiento de Móstoles y la Dirección General de Juventud de la Comunidad de Madrid. Fue miembro fundador de uno de los primeros grupos de animación de Madrid, el "Colectivo Tramoya". En su corazón está el trabajo desarrollado en una organización juvenil y en el sindicato en el periodo de la transición política.

Roger Martínez

Es sociólogo y ha hecho diversas investigaciones sobre jóvenes, sobretudo en relación al gusto y los estilos juveniles, en Barcelona, Terrassa, Sant Cugat del Vallès y Birmingham. Estuvo dos años en Inglaterra haciendo investigación teórica sobre culturas juveniles y políticas de juventud en el Fitzwilliam College, de la Universidad de Cambridge, y trabajo de campo sobre geografías musicales en Birmingham. Actualmente es profesor en la Universidad Autónoma de Barcelona, y

director, con Marta Ricart, del curso de verano sobre culturas juveniles en el Campus de la Mediterránea, en Vilanova y la Geltrú. Ha sido, entre el año 2000 y el 2002, Secretario Ejecutivo de la red EYO (*European Youth Observatory*), dedicada a la investigación, las políticas y la práctica con jóvenes.

Pep Montes i Sala

Licenciado en Ciencias de la Comunicación por la Universitat Autònoma de Barcelona (1991) y master en Gestión Cultural por la Universitat de Barcelona (1997). Fue redactor del periódico *El Punt* entre 1988 y 1990 y actualmente es miembro del Consejo Editorial y columnista de opinión del mismo rotativo. Ha sido colaborador de diversas publicaciones y medios de comunicación locales y del mundo de la cultura. Fue miembro fundador, en 1992, de XOÜ, Projectes i Gestió, una organización dedicada a la realización de estudios e investigaciones en el campo de las políticas de juventud, al diseño, planificación y gestión de proyectos culturales y juveniles. Actualmente es el gerente-director de la organización. Autor del libro *Les polítiques de joventut en els municipis petits i mitjans* (Diputación de Barcelona, 2000) y coordina desde el año 2000 el curso de postgrado universitario *La intervenció en el mundo de los jóvenes*. Las políticas de juventud, en la Escola Universitaria de Treball Social de la Universitat de Barcelona. En el desarrollo de sus actividades profesionales ha participado en el estudio, planificación o ejecución de planes o políticas locales de juventud en una quincena de municipios de Catalunya. Entre sus últimas actividades cabe reseñar propuestas de gestión de ocio nocturno alternativo en pequeños municipios

Luis Bernardo Muñoz Fernández

Licenciado en filosofía y letras. Desempeña en la actualidad la dirección de la sección de Plan Joven del Servicio de Juventud del Ayuntamiento de Zaragoza. En 1987 formo parte del

equipo de coordinación para la elaboración del I Plan Integral de Juventud y su seguimiento posterior. Coordino también la realización y desarrollo actual del II Plan Integral de Juventud del Excmo. Ayuntamiento de Zaragoza.

Howard Williamson

Trabaja en la *School of Social Sciences*

en la Universidad de Cardiff, y en el *Institute of Psychology* de la Universidad de Copenhague. Co-autor de, entre otras, la influyente investigación 'status zero', también participa en la práctica con jóvenes en un *youth club* y es miembro de varios Comités de Políticas Juveniles en Gales y el Reino Unido, así como en el desarrollo de políticas juveniles con la Comisión Europea y el Consejo de Europa.